

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVI.—Número 6.116

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, MIÉRCOLES 21 DE SEPTIEMBRE DE 1910.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

Optica norte-americana

Cristales para todas las anomalías de la visión segun receta de los señores Oculistas
Cristales Roca y demás clases—Composturas
NO EQUIVOCAR ESTA CASA
ISIDORO LASSALLE, HIJO, 25, Calle Brossa
ARTICULOS: CALIDAD—PRECIOS REDUCIDOS

Grandes Almacenes S. JOSÉ

Rebaja en todos los artículos

Sastrería Camisería

Mosquiteros, trajes y sábanas baño, Driles País

Objetos para viaje

PRECIO FIJO

Nuestra penetración en África

Marruecos, España y la guerra

No podemos callar ante la extraña equivocación de los partidos avanzados, en cuyas líneas hemos estado siempre sin la menor vacilación. Sería desconcertante que el espíritu reflexivo no pudiera sobreponerse a las leyes degradadas de la psicología de las multitudes. Nosotros, que sabemos rectificar las fatalidades de la Naturaleza, ¿no tendremos suficiente poderío para imponer la razón a las veleidades y ligerezas de la opinión pública en horas de inconsciencia? Ante tales equivocaciones, ante el olvido mismo de nuestro ideal, en uno de los problemas más interesantes de nuestra Historia, como es el de Marruecos, se caen de nuestras manos las nobles armas con que hemos defendido siempre las conquistas de la civilización y el espíritu de humanismo y de idealidad que han de constituir su aliento director.

Pues bien; yo sostengo, en nombre de esas mismas ideas avanzadas, que si Europa hubiera dejado el continente africano a merced de su barbarie, vieja ya de cuatro o cinco mil años, desentendiéndose del Egipto de los Faraones, hubiera cometido un verdadero crimen de lesa humanidad. Yo sostengo que si Europa dejara abandonada la tierra australiana a las convulsiones degradadas de esa misma barbarie, cometería igualmente un crimen de lesa humanidad. Yo no concibo que haya un solo hombre que mire sin espanto caer cada siglo millones de seres humanos que han pasado sobre la tierra como simples bestias. Por una tribu de costumbres pacíficas, hay cincuenta que solo viven del robo y de la violencia. Después de leer a Livingston y a Stanley y a tantos otros viajeros que han recorrido en todas direcciones el África, misteriosa e inmensa, no podemos librarnos de una terrible angustia. ¿Cómo? ¿Tantos millones de vidas perdidas para la civilización? ¿Tantos millones de inteligencias abortadas? ¿Tantos millones de volutasidas sin finalidad alguna humana? ¿Y esto, un siglo tras otro siglo, fatal e irremediablemente? ¡Ah!, no. Nuestra inacción sería un verdadero crimen.

El deber ineludible

Tenemos el deber ineludible de penetrar en estos territorios hasta el mismo corazón de África. Tenemos el deber de sacar de la barbarie a los infelices pueblos que jamás se han formado una idea de lo que puede ser una vida humana, enaltecida por la civilización. Tenemos el deber de salvarlos, aunque a todos cueste alguna sangre, nunca tanta ni tan repulsiva como la que han costado las implacables guerras entre países civilizados, puestas en el altar de las glorias patrias hasta por los más desprecocados historiadores. Tenemos ese deber ineludible. Y lo tenemos precisamente, por nuestro ideal nuevo de la vida humana. De modo que, en lugar de considerarse como una injusticia, debemos tenerla por la acción colectiva más justa de cuantas han realizado los pueblos en su complicada evolución.

No, no les vamos a quitar lo que tienen. Vamos a fecundizar lo que tienen, en sus manos siempre estéril; siempre infecundo, y para que lo disfrutemos ellos y nosotros en todo el esplendor de las admirables energías de la Naturaleza. No vamos a quitarles, vamos a dar un objeto a su inteligencia, y un fin a su voluntad, una norma a su sentimiento. Son nuestros hermanos. El ideal humanista nos lo está señalando con el dedo desde las lejanías del porvenir. Hay que salvarlos, hay que hacerlos hombres, hay que hacerlos partícipes de la vida civilizada, único fin de nuestra condición de seres racionales. Esto costará mucho, pero es preciso afrontarlo valerosamente. Las grandes naciones se arruinan construyendo terribles acorazados, en donde viven miles de hombres sin ser útiles para nada, y pocos son los que protestan. Tienen sobre las armas numerosos ejércitos, inútiles también para las sociedades en que viven, y pocos protestan con la energía que fuera necesario. Y ahora, porque vamos al Rif a realizar una obra de ideal humanista, ponen el grito en el cielo los que deberían batir palmas. Es doloroso.

Indudablemente, los que allá vayan no irán impulsados solamente por ese ideal; muchos no tendrán ninguno, o, si lo tienen, será el ideal del negocio y de la riqueza, porque el egoísmo tiene todavía hondos raíces en nuestra alma; pero inconscientemente, como los insectos que buscan el néctar de las flores,

llevarán el polen de la civilización, y con él fecundarán los pueblos en cuyo contacto viven. La agricultura, las minas, los ferro-carriles, las fábricas, el comercio, he ahí los cauces por donde circula el verbo de la idealidad humana. Día vendrá en que eso ni siquiera será cauce, sino una necesidad cumplida sin fin alguno egoísta; pero está muy lejos aún. Los que allá vayan harán lo mismo que los que se quedan, ni más ni menos. Solo que los espíritus reflexivos penetran en el interior de los acontecimientos sociales y saben ver la savia fecundante que en ellos circula, y de ella se valen para modelar la estatua del hombre civilizado.

España y Europa

Por fortuna, Europa ha cercado ya casi todo el continente africano. Dentro de pocos años, varias líneas férreas cruzarán el interior, desde el Cabo hasta el Cairo, desde San Luis hasta Argel, desde una a otra posesión alemana, en todos sentidos, como ríos más fecundos que el sagrado Nilo. Asombro causa enterarse de que hay hombres que censuran este gran movimiento de penetración en un país de pueblos bárbaros. Ellos mismos se asombrarán dentro de pocos años de su inconcebible conducta. ¿Cómo había España de eludir este deber, aun dentro de los estrechos límites en que puede realizar su acción civilizadora? Entonces si que podíamos llamarle un pueblo moribundo. Ahora va, sin aplazamientos, porque Francia es Inglaterra la han obligado a decidirse. Y si no hubiera ido, pronto quedaría eliminada del futuro reparto. Todo hombre de ideales progresivos debe aplaudir su conducta.

Pero yo recordaba haber leído, entre otros varios, un hermoso estudio sobre España y Marruecos. ¿De quién era? ¡Ah!, sí, de D. Joaquín Costa, en el tomo titulado *Estudios jurídicos y políticos*, que lleva la fecha de 1885. Fue un discurso, un admirable discurso, que pronunció en la Sociedad Española de Africanistas y Colonistas en 1884, sobre la política de España en Marruecos. Dejó a un lado todo lo relativo a la acción civilizadora del pueblo árabe, ó mejor, del berber, en España y en Europa, porque tiene poca relación con el problema actual, y por derecho a la opinión concreta de Costa sobre la índole de nuestra intervención en este Imperio. Después de dedicar muchas y hermosas páginas a demostrar que berberes y españoles son dos pueblos humanos, afines de raza y paralelos en sus movimientos sociales, dice: «Nuestra política con Marruecos debe ser, por tanto, política reparadora, política de intimidad y política de restauración. Si tal política pudiera ser contraria a nuestros intereses del momento, todavía, a pesar de eso, se la recomendaría yo a mi Patria, considerando que sólo son dignos de la vida los pueblos que saben sacrificar su provecho temporal a un impulso del corazón y que ponen por encima de todo la santa religión del deber.» (Muy bien, aplausos).

Lo que nos es necesario

Conforme con este espíritu de idealidad, cree Costa que «Marruecos y España deben conservar su mútua independencia, renunciando en absoluto a conquistar una a otra.» Pero cree también que, así como «Marruecos cumplió en la Edad Media el destino providencial de fundar una civilización en nuestra Península, así España tiene en la Edad Moderna la misión providencial de promover una civilización en Marruecos.» Y como complemento de esta teoría, sostiene que «no basta que España respete por sí la integridad y la independencia de Marruecos; debe, además, garantizarla contra todo intento de anexión, protectorado ó desmembramiento.» Y esto lo dice, porque ya, desde entonces, Francia é Inglaterra acechaban el momento de poner el pie en el Mogreb.

Y es lo curioso que para oponerse a la penetración de la nación vecina en el Imperio, llega hasta decir que «debe oponer España el veto más absoluto, sin detenerse ante el temor de complicaciones ó de sacrificios, aun cuando sea preciso considerar el empeño de Francia como un *casus belli*». Por otra parte, afirma que lo que poseemos «al otro lado del Estrecho, desde Ceuta a las Chafarinas, nos es tan necesario y forma parte integrante de nuestro territorio como las fortalezas que se extienden por la cuenca del Ebro, desde Montjuich hasta Pamplona, y que para conservar aquel cordón de posesiones, es indispensable que no se establezcan detrás Francia ni Inglaterra.

Yo no sé cómo pueden armonizarse estos distintos puntos de vista ni creo que haya medio alguno de llevarlos a la práctica, por las razones siguientes:

1.º Porque si se establece como principio absoluto que España no debe ceder a Marruecos, lo primero de todo habría que devolverle todo cuanto poseemos al otro lado del Estrecho, ya que quien se queda con Ceuta y Melilla bien puede quedarse con Tetuán, con Fez, Tánger y hasta Mogador.

2.º Porque habiéndonos esas dos naciones cedido el Rif, y no pudiendo nosotros con una carga mayor, debemos ir sin vacilar al completo dominio de esa parte del Imperio.

3.º Porque si se establece como principio absoluto que España no debe ceder a Marruecos, lo primero de todo habría que devolverle todo cuanto poseemos al otro lado del Estrecho, ya que quien se queda con Ceuta y Melilla bien puede quedarse con Tetuán, con Fez, Tánger y hasta Mogador.

4.º Porque habiéndonos esas dos naciones cedido el Rif, y no pudiendo nosotros con una carga mayor, debemos ir sin vacilar al completo dominio de esa parte del Imperio.

Es que nuestro ideal está más alto todavía. Exigen las circunstancias que otros pueblos civilizados nos acompañen en la acción civilizadora sobre los pueblos del Mogreb? Pues bendita sea esa humanitaria cooperación. Lo que nosotros no podemos hacer, lo harán Francia é Inglaterra. Esos exclusivistas de naciones y de razas son todavía una funesta herencia de períodos semibárbaros que aún viven bajo la espléndida vestidura de la moderna civilización. Lo importante, lo humanitario, lo urgente, es ir a Marruecos, para establecerlos allí definitivamente, como es urgente y humanitario que Europa invada el África entera, para llevar a todos sus pueblos la savia del hombre redimido por la cultura de nuestro tiempo.

B. Champsaur.

Ciencia é industria

El radio puro

La señora Curie, la viuda del ilustre y salagrado químico, ha participado a la Academia de Ciencias que, en colaboración con el Gobierno, ha obtenido el «radio puro en estado metálico».

Hasta ahora, las substancias designadas con el nombre de «radio» no eran más que compuestos salinos de este misterioso metal. Operando sobre un decigramo de sal de radio y tratándola por amalgamación por medio del procedimiento electroquímico, la señora Curie y el Sr. Debierne han conseguido obtener una infima partícula de radio puro.

Este cuerpo extraño tiene el aspecto de un metal blanco; se oxida muy pronto al contacto del aire y se ennegrece. Si se le deposita sobre hierro se adhiere fuertemente; sobre papel, lo quema; en fin, descompone energicamente el agua. Sus propiedades radioactivas serán estudiadas por los dos sabios. Ahora se han apresurado a encerrar su preciosa partícula de radio en un tubo de cristal cerrado a la lámpara.

Para los insectos

El museo de París añadirá entre sus locales una galería para los insectos vivos «insectarium». Dentro de poco el público podrá conocer y contemplar miradas de insectos de todas variedades, en plena fase de trabajo y de actividad. Será esta un espectáculo desconocido; nada es tan atrayente como el trabajo de esos pequeños seres que producen obras sorprendentes. En el insectarium, los curiosos podrán observar inmensas colecciones de abejas, escarabajos, mariposas, luciérnagas, etc., y allí nos revelará los misteriosos y fascinadores secretos de su existencia.

Invento práctico

Hay gentes muy prácticas. Una de estas personas, aprovechando el tiempo próximo en que los aeroplanos hayan vencido definitivamente el espacio, acaba de inventar un aparato de gran aplicación.

Se trata sencillamente de instalar a bordo de los monoplanos y biplanos un aparato higiénico que será de imprescindible necesidad cuando las travesías aéreas sean más largas.

Este inventor no quiere que los aviadores imiten en todo a los pajaritos.

Juan Rebuscador.

Palacio para la reina madre

Habla «La Correspondencia de España» de una serie de gestiones que se han hecho por encargo de una elegada personalidad (alude a la reina doña Cristina) para buscar sitio a propósito donde edificar su palacio.

Se adquirieron terrenos—añade—cerca del palacio de la infanta Isabel, pero se desistió de edificar, porque a la intencionalidad no le pareció bien el sitio. Se buscaron otros sobre la base de no estar alejados del Palacio real.

Se pensó un punto adecuado en la futura plaza de España, hoy plaza de San Marcial, pero la elevada dama se opuso por ciertos escrúpulos ya que aquellos terrenos son propiedad del Estado, para evitar suposiciones y comentarios.

Entonces se buscó otro en el paseo de San Vicente, punto adecuado que gustó mucho a la dama, pero el dueño del terreno pidió por él un precio excesivo cuando advirtió la calidad de la compradora. A pesar de ello parece que no se ha desistido todavía de adquirirlo.

La Correspondencia después de insertar estos pormenores cuya exactitud afirma, saca consecuencias sobre los inexactos rumores de ciertos viajes y cambios de residencia y campaña que se viene haciendo contra determinada persona, que es tan injusta como ofensiva y des-

piada, siendo merecedora aludida persona de todos los respetos por su pasado de sacrificios y por su presente de corrección, viéndose con su alejamiento el deseo de evitar todo pretexto de malevolencia y calumnia sin otra base que la pasión.

(De nuestro corresponsal)

Desde Barcelona

Grandes inundaciones

Martes, 20

El agua alcanza un metro de altura y anega centenares de casas.—Las Ramblas convertidas en rios.—No se recuerda otra tormenta como la de anoche.

Anoche, a eso de las siete se desencadenó sobre esta capital una tormenta de agua como no se recuerda otra igual en Barcelona. A los pocos momentos, tal era la cantidad que caía, que todas las calles de la ciudad quedaron convertidas en torrentes. Desde Gracia y San Gervasio hasta los barrios bajos de Santa Madrona y desde la Barceloneta y San Martín a las barriadas de Sans y Hostafrech, el agua alcanzaba una altura considerable invadiendo sótanos, tiendas y talleres.

Cerca de tres horas duró la tormenta. Los tranvías dejaron de circular, unos por falta de corriente y otros por haber el agua cegado las vías.

Cayeron también buen número de exhalaciones eléctricas seguidas de fuertes detonaciones que aumentaron la alarma grande ya por ignorarse todavía los efectos del temporal por falta de medios de comunicación é imposibilidad de adquirirlos.

A las ocho de la noche las Ramblas estaban convertidas en rios. El agua bajaba desde la parte alta de la ciudad en cantidad fabulosa, tanto que las cloacas rebentaron en muchos sitios despidiendo chorros de agua fangosa a gran altura. La tormenta no cesó hasta las diez de la noche. A poco de haber cesado de llover todo el mundo se echó a la calle ansioso de conocer los efectos del temporal.

En las calles de la Princesa é inmediatas, en la Rambla de Santa Mónica y barrio de Atrazanas el agua había alcanzado más de un metro de altura invadiendo por completo la planta baja de todos los edificios.

Los vecinos tocaron pitos de auxilio é hicieron también algunos disparos de arma de fuego contribuyendo esto a generalizar la alarma.

El automóvil de los bomberos de la plaza de Santa Ana, acudió a la calle de la Princesa, cuando llegaron los bomberos el comandante de la guardia municipal con agua y fango hasta la cintura bordados é instrucciones a sus subordinados y vecinos.

También acudieron a prestar servicio los soldados del inmediato cuartel de la calle del Comercio.

Todos rivalizaban en desalojar el agua valiéndose de todos los medios imaginables.

En la calle de Moneada las aguas se llevaron arrastrados varios fardos que había a la puerta de un establecimiento, viéndose obligados los vecinos a abandonar sus viviendas por bajar las aguas de los terrados por las escaleras.

En aquel barrio las inundaciones fueron numerosas en las calles de Villanueva, Carders, Assahonardos, plaza de la Lana, San Pedro y varias otras.

Las aguas penetraron en la casa número 27 de la calle de Sicilia con tanta fuerza que derribaron buen número de paredes, dejando el edificio en estado ruinoso.

El automóvil de los bomberos penetró en la calle de la Princesa con agua hasta la caja del coche. A los caballos de la guardia municipal el agua les llegaba hasta el vientre.

Siapurada era la situación de los vecinos de aquel barrio mas aún lo fué la de los de Atrazanas.

En las calles Conde de Asalto, Monserrat, Guardia, Cid, Arco del Teatro, Santa Madrona, Este, Mediodía y demás llegó el agua á cerca de dos metros de altura.

De todas partes se pedía auxilio. Los vecinos veían perderse sus ajueres y en su afán de salvarse corrieron verdadero riesgo.

A las nueve de la noche una fuerte detonación aumentó la alarma en la calle de Monserrat. La causa fué debida á haber hecho explosión en los bajos de la tienda del número 11 varias latas de carburo de calcio al ponerse en contacto con el agua.

Por efectos de la explosión se incendió la tienda. El fuego tomó un gran incremento ocasionando pérdidas materiales de mucha importancia. Dos bomberos resultaron lesionados.

En la calle de Sarriá, los municipales salvaron á diez niños que corrían inminente riesgo de ser arrastrados por la corriente.

Escenas como esta se registraron á centenares y cuya relación se haría interminable.

El jefe superior de policía Sr. Millán Astray al empezar la tormenta se hallaba en el Hotel Universo y como fuera llamado con urgencia desde la jefatura tuvo que trasladarse á ella, en un carro porque el agua en la plaza de Palacio alcanzaba seis palmos de altura.

De todos los distritos de la ciudad tenemos noticia de los efectos causados por el temporal. Han quedado agrietadas muchas casas, las pérdidas materiales son grandes y resulta milagroso el que no se hayan registrado desgracias personales de importancia.

Hay varios lesionados pero lo están levemente.

Durante la tormenta una chispa eléctrica descargó en la Redacción del Dia-

rio de Barcelona sin causar desgracias. A las dos de la madrugada cayó otro chubasco que hizo desbordar la riera de Magoria inundando varias casas, entre ellas la del fieltro de Sans donde el agua se llevó toda la documentación y numerosos objetos.

La línea del tranvía de casa Antúnez que se intersecciona con la de casa Antúnez se intersecciona con la de casa Antúnez que se intersecciona con la de casa Antúnez.

El agua ocasionó desprendimientos de piedra de la montaña de Montjuich que cayeron en mitad de la carretera, interceptando la vía.

Durante toda la noche, prestó servicio el cuerpo de bomberos sin que pudiera atender á todos los que demandaban auxilio por falta de personal y material.

Esta mañana hemos querido completar la información personándonos en las barriadas de Sans y Hostafrech que es donde más han sufrido los efectos de la tormenta.

En esta última barriada las casas inundadas son en gran número. Muchos vecinos han perdido por completo sus ajueres. El grupo de casas llamado «Casas Vermelles» quedó poco menos que destruido por completo. Los moradores lo han perdido todo y apenas más el perenne sufrido por falta de gente humilde que han quedado sin otra cosa que lo que llevan puesto.

Flotando por el agua que había en aquellas viviendas vimos muebles y enseres de todo clase, camas, sillas, cómodas, etc.

A última hora en los centros oficiales nos dicen que el temporal de anoche no ha causado daños mayores en el resto de la provincia.

El día de hoy ha amanecido espléndido, pero á la una de la tarde ha caído otro chubasco que duró media hora.

Durante el día de hoy las brigadas municipales trabajan en distintas calles de la ciudad recomponiendo el piso que ha quedado muy quebrantado. Especialmente en las barriadas extremas de San Martín, Sans y Hostafrech los trabajos de recomposición durarán varios días.

El temporal de anoche y sus efectos constituye hoy el tema de todos los comentarios.

Torres Nin

La conquista del aire

La aviación en la guerra—Lo que dice el ministro de la Guerra de Francia

París 17.—El general Brun ha declarado que el problema de la aviación en la guerra ha quedado definitivamente resuelto en las últimas maniobras militares.

«Solamente quedaba un punto dudoso—ha añadido el ministro—, una vez terminadas las pruebas: el de saber si desde sus aparatos, después de elevados podrán los oficiales hacer observaciones útiles. ¿Verán bien lo que abajo ocurre? ¿Determinarán con exactitud la posición de las tropas y de las baterías enemigas? ¿Podrán evaluar con certeza la fuerza y la longitud de una columna?»

Nadie puede negar ahora que el aeroplano, ya acreditado como precioso elemento para la transmisión de órdenes, acaba de aparecer como temible mecanismo para la exploración y los reconocimientos.

Ahora sólo falta—terminó el ministro—introducir algunas reformas en los aeroplanos para convertirlos en elemento ofensivo, y estoy convencido de que esto se conseguirá».

La travesía de los Alpes en aeroplano

Roma 17.—La prueba de la travesía de los Alpes en aeroplano comenzará mañana.

De los diez aviadore inscriptos, el Comité elegirá cinco, cuyos antecedentes ofrecen probabilidades de éxito.

Es casi seguro que la elección recaiga entre los siguientes: Chavez, peruano; Aubrun, Latham y Paillete, franceses; Cattanéo, italiano; Weimann, yanqui, y Vianeziers, alemán. Todos usarán monoplano, excepto el yanqui.

Los aviadore deberán partir entre mañana y el 24 del corriente, desde el campo de Brigueberg, cerca de Briga, en Suiza, y están obligados á llegar al Aerdromo de Milán en veinticuatro horas, recorriendo 150 kilómetros y salvando la montaña del Simplón, de 2.003 metros de altitud.

Podrán aterrizar donde quieran, y repetir la prueba si fracasasen.

Los premios son tres: de 70.000, 20 mil y 10.000 liras.

Están ya perfectamente organizados los servicios de comunicaciones telefónicas, de automóviles, de asistencia facultativa, de señales y de guías en la montaña.

Berna 18.—Según las noticias recibidas de Briga, ha hecho hoy en aquella región de los Alpes un tiempo espléndido, por lo cual ha sido muy de lamentar que por las disposiciones que tomaron ayer las autoridades suizas, no haya sido posible comenzar esta mañana los atrevidos vuelos por encima de los Alpes, según estaba ya anunciado y preparado.

Se han celebrado varias conferencias entre los principales miembros del comité organizador del concurso y las autoridades de Suiza, para ver de hallar una fórmula que dejara á salvo todos los intereses pero no ha sido posible dar con ella, y finalmente se ha acordado que el primer aviadore se lance al espacio mañana á las seis de la misma; también se ha autorizado á los aviadore para que esta tarde pudieran realizar ensayos y algunos de ellos manifestaron en seguida que harían uso de la autorización.

La Campana de la Almudaina

Novela basada en el hermoso drama de D. Juan Palou y Coll.

Dos tomos encuadrados en tela 5 pts.

De venta en la Librería Tous

El mapa astrográfico

Un astrónomo ilustre, el doctor Gill, lanzó al mundo en 1886 la idea de celebrar una Conferencia internacional para realizar el inventario total del cielo, incluyendo en aquél las estrellas visibles hasta el grado 14 de magnitud.

En consecuencia de la proposición celebró un Congreso astronómico el siguiente año. Cincuenta y seis delegados de 17 naciones participaron en el acto, bajo la presidencia del almirante Marchez, director del Observatorio de París.

Después de varias deliberaciones, la asamblea astronómica determinó fotografiar la extensión total de la bóveda celeste en placas de vidrio, cada una de las cuales habría de cubrir un área de cuatro grados cuadrados del firmamento.

Para la operación eran necesarias dos series de placas: una para las estrellas incluidas hasta el grado 14, y otras para las que se incluyen hasta el oncenogrado. Evaluábase el número de las primeras en 20 millones y el de las segundas en 1.250.000. Diez y ocho observadores se comprometieron á trabajar en la empresa, y todas las placas habían de ser tomadas con telescopios iguales.

En un principio los congresistas convinieron en que cada placa estuviera expuesta por espacio de una hora; pero los perfeccionamientos aportados á la sensibilidad de las placas consintieron abreviar la duración. El Congreso calculó que se necesitarían próximamente 11.000 placas para fotografiar todo el firmamento, y como cada estrella debía, por lo menos, aparecer en dos placas, el número total de clichés necesarios ascendió á 22.000.

Cada una de las placas incluye un número catalogado de estrellas cuya posición se encuentra bien determinada. De este modo será posible, por comparación, precisar la posición de aquellos lumináres cuya determinación permanece incierta todavía.

La gran riqueza estelar de la Vía Láctea y sus contornos hace prever que el número de 20 millones será sobrepuesto, y que aparecerá acaso doble número cuando el trabajo fotográfico se encuentre completamente terminado.

En un principio se creyó que este remate se verificaría en el transcurso de cinco años; pero van transcurridos veinticinco y el acabamiento de la obra apenas si se vislumbra.

Los Observatorios que no realizaron su tarea fueron sustituidos por otros.

Greenwich y Oxford publicaron ya la mayor parte de sus zonas.

El Observatorio del Cabo suministró en 1897 la mitad de las placas que le fueron encomendadas.

Así que la carta astrográfica esté acabada constituirá un documento único, de inestimable valor para la Ciencia.

Extranjero

Los irlandeses

Londres, 18.—Riedmond, el leader parlamentario del partido irlandés y otros diputados del mismo partido han embarcado hoy en el «Baltic» en el puerto de Queenstown con rumbo á Nueva York, desde donde se dirigirán luego á Buffalo. Esta delegación del partido irlandés va ahora á los Estados Unidos con la misión de reorganizar y fortalecer el partido de Irlanda en tierras americanas, muy debilitado durante esos últimos tiempos por la división entre las tendencias llamadas nacionalista é independiente.

Además, propónese Riedmond recibir de los irlandeses americanos su céfuz apoyo para la propaganda de sus doctrinas en Inglaterra.

En Nicaragua

Nicaragua, 18.—El gobierno ha publicado un decreto estableciendo una especie de constitución política provisional, por la que se organizan los tribunales ordinarios de la República á base del jurado popular, se garantiza la propiedad privada y la inviolabilidad de la correspondencia y se suprime la pena capital.

La resistencia pasiva

Viena.—La dirección de los ferrocarriles del Sur ha hecho publicar una nota diciendo que la situación general ha mejorado mucho desde ayer, pues los trenes de mercancías han podido circular casi normalmente, de modo que la acción de resistencia pasiva que han intentado los obreros ferroviarios no ha tenido trascendencia ninguna: se puede decir también que el movimiento haya ganado las líneas húngaras.

El Czar Nicolás

Hamburgo.—El Emperador de Rusia, acompañado de sus tres hijas, ha estado aquí esta mañana, asistiendo á la función religiosa que se ha celebrado en la iglesia rusa; después ha regresado á Friedberg.

En la Mandchuria

Pekin.—El gobernador general de la Mandchuria ha dirigido al gobierno de Pekin una extensa Memoria en la cual pone de relieve la necesidad de construir en aquella región toda una serie de ferrocarriles, si se quiere favorecer el desarrollo comercial é industrial de la misma, y al efecto propone la realización de un empréstito exterior de un millón de dólares, en garantía del cual podrían darse los ferrocarriles ya construídos.

El renombrado LICOR Verdad

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Píbase en todos los buenos establecimientos.

Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo—4 Palma

Información

Derogando un R. D.

Ante el clamoreo que suscitó el R. D. publicado por el señor ministro de Instrucción pública de fecha 26 agosto pasado sobre provisión de cátedras con los auxiliares, ha dictado una Real orden que es como sigue:

1.º Se abre un plazo de veinte días para que los Auxiliares que se crean comprendidos en los beneficios de dicha soberana disposición, eleven sus instancias al ministerio de Instrucción pública si antes no lo hubieran realizado, acompañando las hojas de servicios y demás comprobantes, de las condiciones que en justificación de su demanda aleguen. Pasado este plazo, se considerará decaído todo derecho que pudiera fundarse en los preceptos del citado R. D.

2.º Habiendo advertido alguna omisión material en el texto publicado del mismo Real decreto, artículo 1.º, párrafo último, se reproduce este párrafo, debidamente rectificado.

«Acreditar que explique una ó varias asignaturas en la Universidad ó Instituto de que sea ó haya sido Auxiliar numerario, por un tiempo que equivalga á más de diez cursos, entre los cuales habrá de figurar uno completo y sin interrupción por lo menos, de la asignatura de que pretende ser Catedrático.»

Con la antedicha anulación casi total del Real decreto, creemos que los comentarios tan sabrosos con que se recibió, se habrán calmado, ya que es muy justo que el Auxiliar que ha trabajado con laboriosidad y vocación docente, sean recompensados sus servicios con el premio que se le pretende otorgar por el prenumerado R. D.

Premios á los alumnos

Consignado en la vigente ley de Presupuestos un crédito de 1.750 pesetas para los alumnos de las Facultades de esta Universidad, se ha convocado á oposición á los matriculados en la enseñanza oficial que aspiren á obtenerlos.

Se concederán los premios, distribuyéndose por la Junta de Decanos la citada cantidad entre las cinco Facultades, en vista del número de aspirantes, de los informes de los tribunales respectivos, ante los cuales se celebren las oposiciones y de las propuestas que acuerden las Juntas de las Facultades.

Para ser admitido á oposición se requiere que justifique el alumno, falta de recursos, haber obtenido tres notas de sobresaliente, ó dos, por lo menos, si sólo hubiese cursado el primer año y que lo solicite en debida forma hasta el día 26 de los corrientes, á las dos de la tarde.

Las citadas oposiciones y la concesión de premios se regularán, en cuanto sea posible, por lo establecido en la Instrucción de 15 de agosto de 1877.

Buena idea

El señor ministro de la Guerra ha instituido en el Hospital Militar de Carabanchel una sección de Radiografía y Radioscopia para que se den cursos semestrales, á los que asistirá un médico primero de cada región.

Circular

Ayer tarde el señor Gobernador Cívil don Agustín Laserna publicó la siguiente circular en el Boletín Oficial:

Siendo varias las Sociedades que al remitir á este Centro los estados semestrales ó anuales de cuentas y otros documentos, omiten el reintegro de los mismos con las pólizas que deben aplicarse con arreglo á lo dispuesto por la Ley del Timbre del Estado, lo que obliga que por este Gobierno se exija con frecuencia á los remitentes que subsanen esas omisiones; encarezco y recuerdo á los Presidentes de aquéllas y en general á los de las Asociaciones que se rigen por la Ley de 30 de junio de 1887 el exacto cumplimiento de lo que se previene en los artículos 103 y 104 de la Ley del Timbre de 1.º de enero de 1906 y respecto al 203 sobre exención, ténganse en cuenta los artículos 103 y 104 del Reglamento para su aplicación aprobado por R. D. de 26 de abril de 1909, pues de lo contrario incurrirán en las sanciones que determinan los artículos 219 y siguientes de la misma Ley.

Lo que se hace público en el Boletín Oficial para conocimiento de las entidades expresadas.

Asamblea de enseñanza

La Gaceta ha publicado el decreto de Instrucción pública referente á la Asamblea de la enseñanza, en el que se dispone el nombramiento de la junta, presidida por el subsecretario, para que organice el acto. Esta durará nueve días, y á la inauguración, que se verificará en la fecha que se determine, asistirá todo el Gobierno. Como delegados asistirán representantes de los centros docentes, de la prensa y de las sociedades de enseñanza.

Se discutirá todo lo concerniente á primera y segunda enseñanza, á la universitaria y á los servicios dependientes del ministerio de Instrucción pública.

Reunión de curtidores

Se ha repartido una hoja impresa invitando á los obreros curtidores para que asistan mañana á la reunión que se celebrará á las siete y media de la noche en el local social, Socorro 122.

Dicha reunión ha sido convocada por el Comité de «La Unión de Curtidores».

Esta sociedad tiene acordado el federarse con la «Unión General de Trabajadores», para de este modo adquirir la fuerza de unión de los trabajadores de España.

Fiesta en el Balneario de S. Juan de Campos

Un distinguido amigo nuestro que está tomando baños en San Juan de Campos nos escribe comunicándonos que los concurrentes á aquel balneario celebrarán mañana, día 22, una fiesta cívico-religiosa en acción de gracias por el alivio que han encontrado en sus dolencias mandando las aguas citadas.

El programa es como sigue:

A las cinco y media de la tarde se rezará un rosario y después se cantarán solemnes completas acompañadas de armonium por los notables organistas don Juan Alberti, de Orihuela, don Francisco Solivellas, de la Catedral de Palma y don José Balaguer, músico mayor del Regimiento de Palma. Después predicará el Rvdo. P. Salvá filipense.

Acto seguido se celebrará un baile al estilo del país. En los intervalos se quemarán hermosos fuegos artificiales de la casa de D. Jaime Quetglas.

Amenizará el baile una banda de música.

Dicho amigo nuestro tributa en su carta, al nuevo propietario del establecimiento don Rafael Garcías, grandes elogios añadiendo que todos los bañistas están en extremo satisfechos de las atenciones de que son objeto por parte del referido propietario.

El nuevo gobernador

Esta mañana han visitado al Sr. Gobernador D. Agustín Laserna, el Obispo de Mallorca, el diputado provincial don Jorge T. Ládico y el comandante de Marina Sr. Marqués de Montefuerte. También le han visitado otras distinguidas personas.

Hoy mismo el Sr. Laserna ha empezado á devolver las visitas recibidas.

El Alcalde y el Ayuntamiento de Santa Margarita hoy por medio de telegrama han saludado al nuevo Gobernador civil.

Huelga de zapateros

Anoche se reunieron en el local del Casino Republicano 81 obreros asociados pertenecientes al gremio de zapateros.

El presidente D. Jaime Bauzá dió cuenta á los concurrentes de las gestiones practicadas para solucionar la huelga del taller de D. Joaquín Calbetó.

Por 63 votos contra 18 se acordó asistir desde hoy al trabajo.

Se tomaron otros acuerdos y se levantó la sesión.

Asuntos municipales

La Comisión de Obras se ha reunido acordando conceder diferentes permisos para obras particulares.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Beneficencia y Fomento.

Cuestión de aguas

Sin duda alguna nuestros lectores se habrán fijado en la noticia que días anteriores adelantamos referente al resultado que dieron las obras de perforación de la segunda capa subterránea del pozo de Santa Margarita.

Con dichas obras se ha conseguido saber que se obtiene siete litros de agua por segundo sin que se disminuya el nivel allí existente.

Ya dijimos que con la obtención de dicho caudal, además del de la Fuente de la Villa, el vecindario de Palma no tendrá falta de agua durante las épocas veraniegas.

Las obras de referencia que se han verificado sin que se les diera importancia han resultado de una eficacia notable y resultan de gran provecho para esta ciudad.

Para tratar sobre las mencionadas obras y sobre otras que se procede realizarse en el mencionado pozo de Santa Margarita, se hallan convocadas para el viernes á las cuatro de la tarde las Comisiones especial de aguas y de Hacienda.

Sin duda alguna se tratará sobre el aprovechamiento del nuevo manantial y forma de realizarlo.

Para asistir á la mencionada reunión se halla convocado el ingeniero señor Malberry.

Medidas sanitarias

Con objeto de ver los modelos ó sistemas de aparatos desinfectores más perfeccionados y proceder á su adquisición el Ayuntamiento de Sóller ha nombrado una comisión compuesta de los señores Enseñat, Magraner, Colom (D. M.) y Alcover. Esta comisión estará asesorada por el médico titular.

Acordó además que dicha comisión informe sobre la conveniencia de adquirir un carro inodoro para vaciar letrinas.

Nombró también una comisión compuesta de los Sres. Forteza y Magraner para que hagan gestiones para adquirir un edificio aislado para destinarlo á hospital de apesados.

La caza

Desde el 15 de octubre próximo 1.º de marzo siguiente se permite la caza con galgos ó podencos en toda clase de terrenos, dentro de las prescripciones de la caza de 16 de mayo de 1902. Pero se entiende prohibido el cazar con galgos ó podencos en las tierras labrantías desde la siembra hasta la recolección, y en los viñedos hasta hecha la vendimia.

Depósitos abandonados

El proyecto de reorganización de la Caja de depósitos no comprende, como se dijo, la prescripción ó caducidad de los créditos contra el Estado. Esto se consigna en la ley de administración y contabilidad de la Hacienda, otro proyecto de ley que en breve irá al Consejo de ministros. La prescripción referente á las Cajas de depósitos es la que nace del presunto abandono de derechos que el proyecto de ley establece para los capitales é intereses que puedan considerarse como bienes mostrenos.

En consecuencia, los valores ó los intereses acerca de los cuales no se formule reclamación en forma durante treinta años, se considerarán por esta falta de acción incorporados al caudal público. Por analogía á las prescripciones de la ley hipotecaria y la de contabilidad, no se abonarán intereses devengados de más de dos años, á fin de evitar que, como á veces ocurre, aparezcan reclamaciones de intereses que por el tiempo transcurrido, exceden en mucho del capital.

Los bienes declarados en venta y enajenados conforme á la ley de 2 de octubre de 1858, una tercera parte se constituirá en depósitos adjudicados y ven-

gan intereses del 4 por 100 anual y ahora se ordena la conversión forzosa de esos depósitos por su total valor en subcripciones intransferibles y devengarán el mismo 4 por 100 pero que en tal concepto devengarán el impuesto de utilidades. Esos depósitos ascienden á unos 30 millones de pesetas, según manifestaciones del ministro de Hacienda.

En el proyecto consignan también disposiciones respecto á los endosos, percibo de intereses y renovación de los resguardos, tanto en los casos de extravió, ya previstos en el reglamento, como en los que se producen por hallarse el papel cubierto de cajetines. La caja deberá llevar un registro de los endosos en el que necesariamente habrá de figurar la firma del endosante ó del endosatario.

El proyecto comprende, además, otras disposiciones referentes á los intereses, garantía y devolución y varias de carácter administrativo. El plazo para entrar en vigor la ley será garantía para las reclamaciones que puedan interponerse.

El tiempo

Sigue con tendencia á mejorar el tiempo desapacible que desde hace días reina en esta.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 763 milímetros. Termómetro (á las 9 m.), 22 ºC. Máxima al sol, 31 idem. Máxima á la sombra, 26 id. Mínima á cubierto, 19 id. Mínima al descubierta, 17 id. Temperatura media de ayer, 22 id. Temperatura media correspondiente al mes, 24 id.

Diferencia, 2 en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 4 Kgs. Kilómetros recorridos en 24 h., 123. Lluvia en 24 horas, 0 litro por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas 3 id por id. Humedad á las 9 (tanto por 100 de saturación), 67. Ascenso del barómetro en 24 horas, 3 milímetros. Tensión del vapor, 13 idem.

Instituto

Los exámenes de las asignaturas de «Preceptiva Literaria», señalados para el día 22 á las 8 y media tendrán lugar el 23, y los de «Ética Rudimentos de Derecho» y «Elementos de Historia de la Literatura», señalados para el día 23, se efectuarán el día 26 á la misma hora.

Todos los exámenes que se celebren en la presente convocatoria, darán principio á las 8 y media de la mañana.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Catedral de esta ciudad contra Esteban Taberner acusado de delito de robo.

El Abogado Fiscal sustituto señor Pascual sostendrá la acusación y el letrado señor Simonet defenderá al procesado.

Notas del Carnet

Personal

Ha sido destinado á la Comandancia de Artillería de Cádiz el teniente D. Guillermo Gil que sirve en Menorca.

Ha sido elegido Vicario Capitul de Ibiza el canónigo magistral don Juan Tur.

Se ha trasladado de Avila á Baleares el ayudante de Obras Públicas, don Sebastián Far Cañellas, y de Baleares á la División hidráulica del Júcar D. Pedro Fernández Amor.

De viaje

Ha tenido la atención de despedirse de nosotros para Barcelona nuestro amigo don José Oliver Bauzá.

Para Barcelona han salido esta tarde á las seis y media, en el vapor «Balear», don José Ferrer, don Alfonso de España, don Joaquín Roselló y señora, doña Margarita Gier, doña Catalina Grimalt, don Juan Oliver, don Francisco Alabert, doña Sebastiana y doña María Bauzá, doña Francisca Salvador, don Miguel Sastre y señora, don Tomás Gómez y otros pasajeros.

Esta tarde ha salido para Barcelona nuestro amigo D. José Ribas, empresario de los teatros Lírico y Principal.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Mauricio, Florencio, Inocencio y Silvano. Cuarenta Horas.—Continuarán en la Merced dedicadas á la fundadora la Virgen de las Mercedes.

A las seis y media de la mañana exposición de S. D. M. Por la tarde, á las seis y media, rosario, novena solemne con sermón y reserva.

NOTICIAS MILITARES

A Mahón. Ha salido para Mahón, con objeto de incorporarse á su destino, el médico primero don Luis de Aznar y Gómez.

Antigüedades

Las antigüedades que han de servir para declarar el derecho desde 1.º del actual, abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, de los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su publicación, son las siguientes: 17 de mayo de 1903 para los tenientes coroneles; 30 de agosto de 1898 para los comandantes; 24 de enero de 1897 para los capitanes, y 28 mayo de 1900 para los primeros tenientes.

Ayudante. El capitán de infantería don Angel Rodríguez del Barrio, ha sido nombrado ayudante de campo del general de división don Felipe Alfau, gobernador militar de Ceuta.

Propuestas de destino

Han sido aprobadas, y se publicarán en breve en el «Diario Oficial», las pro-

puestas de destinos de oficiales de Carabineros, de jefes y oficiales de Oficinas militares y primeros tenientes de Caballería.

NOTAS DEL MAR

Entradas. El vapor «Lulio», ha llegado al puerto de Ibiza. El pailebot «Modesto», procedente de Barcelona.

Salidas. De Ibiza el laúd «Bartolito».

A las seis y media, el vapor «Balear», para Barcelona.

Despachados. El bergantín «Ponceño», lo ha sido para Barcelona y Ponce.

COMERCIALES

Valores locales

Día 20 septiembre de 1910.

	Dinero
Crédito Balear	104'00
Fomento Agrícola	100'00
Acciones Valores Isla	000'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	100'00
Alumbrado por Gas	125'00
La Económica	24'00
Bonos Municipales	45'00
Obligaciones Teatro Lírico	340'05

Oficial del día 20 septiembre

4 por 100 interior contado	85'15
5 por 100 amortizable	100'80
Banco de España	419'30
Tabacos	352'00
Francos	7'30
Libras	00'00

Barcelona (Bolsín) día 20 á las 16

4 por 100 interior fin de mes	85'25
Id. próximo	00'00
5 por 100 amortizable	101'00
Nortes	87'25
Alicantes	93'30
Orenses	18'40
Francos	7'95
Coloniales	00'05
Exterior de París	60'00

Valores públicos

Barcelona (Bolsín) 21 septiembre de 1910	
4 por 100 interior fin de mes	85'32
Nortes	87'56
Alicantes	00'00
Orenses	93'45
Francos	7'30

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 5 h. 36 m.; pónese á las 17 h. 47 m.

Luna.—Sale á las 20 h. 17 m. pónese á las 9 h. 44 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30, 11'45 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17'.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

Mercado.—En Inca, Muro y Andraig. Vapores-correos.—Llegadas: A las 10 de Alicante é Ibiza.

Salidas: A las 18'30 para Barcelona. Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.

Lista: De 10 á 12. A las cuatro salen diligencias-correos, para Sóller y Litchmayor.

Diligencias-correos.—De Palma á las 1'4 salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Espolans, Bañabular, Estiellenchs, Puiguitent y Buñola de la calle de San Miguel número 80, para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Litchmayor, Campos y Santaña; de la calle de Valseca para Andraig, y de calle de Santacília para Calviá.

OBRAS NUEVAS

Proscenio bárbaro, por Porras Traconis (G), 1 peseta. Comentarios al Concordato, por Cantalaro, 1 id. Discursos parlamentarios, por Palacios (Alfredo L.), 1 id.

La diplomacia en nuestra historia, por Marqués Sterling, 1 id. La vida en la tierra, por Reclus (Eliseo), 1 id.

Los primeros principios, por Spencer, 1 id. Las ilusiones del Progreso, por Sorel, 1 id. El Estado.—La dignidad personal, por Proudhon (P. J.)

De venta en la librería de J. TOUS

Farmacia y Droguería de JOSÉ NIRO

Participamos al público que contiguo y en comunicación con nuestra Farmacia hemos abierto una Droguería en la cual se expendan específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, baráncos, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.

Colón 22 y Peregril 2, 4, 6 y 8 Palma de Mallorca

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Padres Agustinos

incorporado al Instituto General y Técnico de Baleares.

Pueden matricularse los alumnos hasta el 15 de Octubre.

Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos. Pidase Reglamento en la Secretaría del Colegio.

ACADEMIA LEON-CASTELLÓ

Preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros Civiles.

Hay internado

Marina 1-2.ª izquierda.

CRÓNICA TEATRAL

Locales

Continúan los teatros de esta localidad con el cine y variedades, sin que hasta la fecha pueda decirse algo más sobre la próxima temporada, que las noticias que adelantamos en mi última crónica.

En el Lírico continúan cosechando aplausos la bella complotista Angelita Easo y los equilibristas Les Balliots.

Según se anuncia la Empresa está gestionando el contrato de algunos números de gran atracción que actúan en el extranjero.

Sabemos que está casi ultimado el contrato de una joven y ya notable artista que en su trabajo rivaliza con las estrellas más notables españolas.

En el Balear debutó anoche el prestimado Dr. Arthur, que fué aplaudido, y para en breve se anuncian también nuevos debuts.

De la península

En el teatro Barbieri de Madrid, se ha estrenado la zarzuela dramática de costumbres andaluzas «Tierra llana».

La obra, que está muy bien escrita y cuyos autores son los señores García Cotto y García León, fué muy aplaudida por el numeroso público que llenaba el popular teatro.

La música, del maestro Prudencio Muñoz, es muy inspirada y algunos números fueron repetidos á instancia del público.

En Novedades de Madrid se ha estrenado «Microbios nacionales», de los señores Prieto y Riera, sátira política que obtuvo buen éxito.

Los autores de la letra salieron varias veces á escena al final de algunos cuadros y al terminar la representación.

De la música, original de los maestros Quislan y Fonrat, se repitieron varios números entre ellos el preludio, un bonito cuarteto y una jota muy bien cantada por la señorita Farinós.

Nueva compañía

Bajo la dirección de don Manuel Espejo y con la primera actriz Josefina Cobeña, ha debutado en el Coliseo Imperial de Madrid una compañía de verso, que forman los siguientes artistas:

Actrices: Cobeña, Josefina; Espejo, Juana; Infiesta, Josefá; Iñiguez, Odilia; Muñoz, Guadalupe; Sánchez-Vera, Francisca; Santoncha, María; Vallejo, Francisca; Villar, Concha; Zamora, Luisa. Actores: Aguado, Samuel; Aguirre, Fernando; Barrado, Ignacio; Del Cerro, Julio; Espejo, Manuel; Isbert, José; Medina, Luis; Roig, Francisco; Soto, Manuel; Vico, Ricardo.

La temporada en Cataluña

La compañía de Julia Velasco que actuaba en el Granvía de Barcelona se ha trasladado al Novedades en donde continúa cosechando aplausos con el éxito del día El poeta de la vida.

La citada compañía prepara el estreno de El país de las hadas y la opereta en tres actos La princesa de los Balcanes.

Para el 1.º de octubre se anuncia el debut de la compañía de comedia de Nieves Suarez en el teatro Eldorado.

El Cómico y Tivoli siguen con género chico, y Apolo, Soriano y Arnau, con melodrama.

Del extranjero

Se ha construido un teatro popular en Nueva York á expensas de algunos millonarios americanos, destinado especialmente á desarrollar entre las clases obreras la afición al arte dramático.

Se llama Comedia Francesa, y los precios de las localidades son muy económicos. El primer drama que en él se presentará será «El pájaro azul», de Maeterlinck, y después varias obras de Shakespeare.

El teatro, y esto es lo curioso, se ha construido en uno de los barrios más aristocráticos de Nueva York.

En San Petersburgo acaba de edificarse un teatro. Máximo Gorki, destina al nuevo templo del arte un nuevo drama titulado «El hombre extraño».

Por Telégrafo

...meses; 27 y 28 en Lisboa y 13 de toree el 23

...na corrida de ... han tomado ... larcón «Maz...

... que se había del corrient

... comprometi- con quienes espadas To- que estoquea- Peláez.

... o de Almería, na corrida de ngos de octu- cación de Can- el concur- Pastor.

... (Flores) to- a, 10 en Bur- de la Sierra, Sevilla el día ternando ade- toreará en di- ble que con- el día 2 de oc-

... de Mejico, ha Car de Barra- (Gordito), á na cogida que

... mator de e años; toree su carrera la ferras mejica-

... sentimientos

... las -

... rral público a encon- tra-

... redite ser su

... testigos que as vistas ó quienes se den pasar á de gobierno por persona laborables, próximo, de

... ó a infor- una instan- tensa, solici- municación prestado por e enlace con ta entre Va-

... la «Estrella sujetos»; Li municipal

... Gobernador icipal.—Se ha votado una ley para la construcción de una línea férrea que unirá la Argentina y Chile.

... Buenos Aires.—Se ha votado una ley para la construcción de una línea férrea que unirá la Argentina y Chile. Se destinan ocho millones de pesos oro para la citada construcción.

... Maniobras militares Madrid 20: (4'40 t.) Se dice que se ha ordenado que por el Estado Mayor Central se proceda al estudio de organización de maniobras militares para el próximo otoño.

... Tiroteo en Melilla El Presidente del Consejo de Ministros, respecto á lo ocurrido en Melilla, dijo que el general Arizón le comunicaba que carece de importancia el tiroteo sostenido por los cabileños y la policía indígena. Añade que el general Larrea dará un paseo por Quebdana donde radica el lugar donde se consumió la agresión.

... Noticias de Méjico Madrid 21 (2'15 m.) Noticias recibidas de Méjico, transmitidas por el Jefe de la misión española, dice que él impuso el collar de Carlos III al Presidente de aquella república. Con gran solemnidad se colocó en el salón de Embajadores del palacio nacional el retrato de Carlos III.

... Nuevos casos de cólera Un telegrama oficial de Nápoles da cuenta de que han ocurrido en aquella ciudad 20 nuevos casos de cólera seguidos de 8 defunciones.

... El Mokri Se dice que en seguida que llegue el Mokri á Madrid, le informará El Muza de todas las negociaciones hechas. Al Mokri le acompañan cuatro consejeros y tres criados.

... Pareja de Caballería arrollada por un tren Madrid 21 (2'15 m.) Reus.—Desde que empezó la huelga de Bilbao vigilan la línea férrea parejas de caballería del Regimiento de Tetuán. Una pareja se encontraba hoy sobre la línea directa á tres kilómetros de esta. Estaban confiados los soldados sobre la línea cuando apareció el tren de Madrid á toda velocidad.

... Los caballos se espantaron siendo arrollados y destrozados por el tren caballos y ginetes. Un soldado resultó muerto y otro gravemente herido.

Fabricación de bombas—100 detenidos

Madrid 20 (2'15 t.) Lisboa.—La policía ha detenido á 100 personas, incluso 80 mujeres y niños. Las detenciones se han efectuado en varias casas de los barrios bajos. Además se ha incautado la policía de elementos para la fabricación de bombas.

Un carpintero que habitaba en una de dichas casas, declaró al ser detenido que todos los aparatos le pertenecían y que emplearía los productos para fines políticos.

Esperando á Moret El presidente del Consejo Sr. Moret es esperado en Madrid esta noche en el tren rápido.

La ley del candado Se sabe que el Gobierno mantiene el proyecto de ley del candado, pero le consta las dificultades que tendrá para su aprobación, no sólo de este proyecto sino también para el del servicio obligatorio que se presentará en el Senado, pues no solamente las derechas los combatirán sino que también lucharán con tibieza determinados liberales.

El Sr. Canalejas se lamenta en la intimidad que del alcance de los proyectos del candado, del juramento y del servicio obligatorio, no se hayan percatado bien los liberales y mucho más ante las dificultades políticas actuales.

Visitas de los señores Merino y Francos Rodríguez Madrid 20 (2'15 t.) El Sr. Canalejas ha visitado al ministro de la Gobernación Sr. Merino, el cual está bastante mejor de la dolencia que sufre. No obstante á la hora que telegrafiamos no ha asistido al despacho del Ministerio.

Después del Presidente del Consejo se entrevistó con el Alcalde Sr. Francos Rodríguez conferenciando sobre el aumento de precio de la carne. No dijo luego que los tabajeros quieren la prohibición de la exportación del ganado ó que se permita importar la carne sin pagar derechos. El Gobierno no puede aceptar ninguna de dichas condiciones que afectan á la modificación del arancel.

La actitud del Mokri Los periodistas al visitar al Sr. Canalejas le dijeron que ha sido muy comentado el artículo de «El Imparcial» acerca del Mokri, contestando el presidente que se alegraba que viniera antes de la apertura de las Cortes y así podría el Gobierno tener un avance de la actitud verdadera del Mokri.

Descarrilamiento Lisboa.—Cerca de Oporto descarriló un tren, resultando 50 pasajeros heridos levemente. El material sufrió grandes destrozos.

Línea férrea que unirá Argentina y Chile Buenos Aires.—Se ha votado una ley para la construcción de una línea férrea que unirá la Argentina y Chile. Se destinan ocho millones de pesos oro para la citada construcción.

Maniobras militares Madrid 20: (4'40 t.) Se dice que se ha ordenado que por el Estado Mayor Central se proceda al estudio de organización de maniobras militares para el próximo otoño.

Tiroteo en Melilla El Presidente del Consejo de Ministros, respecto á lo ocurrido en Melilla, dijo que el general Arizón le comunicaba que carece de importancia el tiroteo sostenido por los cabileños y la policía indígena. Añade que el general Larrea dará un paseo por Quebdana donde radica el lugar donde se consumió la agresión.

Noticias de Méjico Madrid 21 (2'15 m.) Noticias recibidas de Méjico, transmitidas por el Jefe de la misión española, dice que él impuso el collar de Carlos III al Presidente de aquella república. Con gran solemnidad se colocó en el salón de Embajadores del palacio nacional el retrato de Carlos III.

Nuevos casos de cólera Un telegrama oficial de Nápoles da cuenta de que han ocurrido en aquella ciudad 20 nuevos casos de cólera seguidos de 8 defunciones.

El Mokri Se dice que en seguida que llegue el Mokri á Madrid, le informará El Muza de todas las negociaciones hechas. Al Mokri le acompañan cuatro consejeros y tres criados.

Pareja de Caballería arrollada por un tren Madrid 21 (2'15 m.) Reus.—Desde que empezó la huelga de Bilbao vigilan la línea férrea parejas de caballería del Regimiento de Tetuán. Una pareja se encontraba hoy sobre la línea directa á tres kilómetros de esta. Estaban confiados los soldados sobre la línea cuando apareció el tren de Madrid á toda velocidad.

Los caballos se espantaron siendo arrollados y destrozados por el tren caballos y ginetes. Un soldado resultó muerto y otro gravemente herido.

En un tren de socorro fueron recogidos y trasladados á Reus siendo llevados al Cuartel.

El suceso ha causado gran sensación. Riña.—El agresor muerto por un rayo Murcia.—Dicen de Henyajan que dos vecinos, subidos á una higuera, disputaron. Uno disparó un tiro contra su contrincante. El agresor que tenía 15 años de edad á los pocos instantes cayó del árbol muerto por un rayo.

LOTERIA NACIONAL

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de ayer, comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Premiados con 500 pesetas Han sido premiados con 500 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo y tercero.

DECENAS Y CENTENAS

MIL

DOS MIL

TRES MIL

CUATRO MIL

CINCO MIL

SEIS MIL

SIETE MIL

OCHO MIL

NOVE MIL

DIEZ MIL

ONCE MIL

DOCE MIL

TRECE MIL

CATORCE MIL

Table with 5 columns of numbers: 005, 087, 098, 105, 107, 156, 178, 189, 222, 233, 241, 245, 276, 293, 309, 327, 331, 339, 350, 361, 383, 406, 413, 427, 494, 511, 563, 577, 589, 791, 858, 859, 869, 948, 980

Table with 5 columns of numbers: 031, 102, 105, 128, 168, 183, 184, 222, 242, 248, 284, 338, 385, 392, 401, 408, 411, 418, 423, 481, 491, 532, 568, 582, 593, 603, 605, 611, 682, 733, 768, 876, 884, 885, 898, 940, 974, 987, 990

Table with 5 columns of numbers: 016, 020, 034, 041, 053, 094, 095, 112, 156, 184, 193, 206, 216, 263, 278, 292, 309, 315, 400, 420, 551, 564, 568, 571, 585, 608, 665, 672, 716, 737, 742, 749, 751, 761, 770, 780, 794, 796, 849, 851, 867, 910, 934, 947, 940

Table with 5 columns of numbers: 018, 020, 052, 097, 119, 121, 141, 166, 177, 207, 230, 244, 246, 266, 279, 291, 310, 354, 380, 381, 408, 427, 431, 432, 454, 455, 477, 479, 513, 544, 561, 575, 594, 600, 603, 629, 631, 650, 662, 667, 692, 782, 859, 949, 995

Table with 5 columns of numbers: 082, 098, 120, 186, 211, 220, 247, 265, 268, 270, 273, 287, 293, 317, 323, 396, 401, 420, 503, 622, 624, 627, 688, 693, 701, 716, 724, 745, 760, 830, 856, 872, 873, 880, 900, 937, 972, 982

Table with 5 columns of numbers: 036, 038, 090, 110, 131, 137, 162, 185, 246, 252, 325, 333, 349, 354, 386, 390, 534, 543, 561, 566, 577, 587, 601, 602, 614, 628, 651, 683, 714, 719, 770, 775, 795, 823, 824, 827, 858, 877, 881, 904, 906, 974, 980, 985

Table with 5 columns of numbers: 014, 020, 036, 054, 104, 198, 210, 255, 271, 290, 309, 324, 365, 378, 438, 439, 461, 473, 518, 520, 526, 531, 532, 540, 563, 567, 589, 590, 601, 606, 601, 612, 638, 608, 725, 784, 844, 888, 905, 914, 916, 954, 958

Table with 5 columns of numbers: 011, 012, 028, 037, 066, 068, 079, 126, 155, 157, 222, 224, 247, 263, 295, 303, 373, 389, 395, 404, 420, 431, 487, 528, 530, 554, 556, 558, 588, 040, 046, 665, 673, 701, 784, 866, 868, 877, 993

Table with 5 columns of numbers: 022, 031, 085, 098, 117, 124, 141, 167, 191, 313, 365, 366, 424, 475, 480, 485, 551, 555, 562, 576, 582, 614, 1677, 688, 689, 693, 703, 775, 850, 867, 877, 897, 940, 957, 976, 499

Table with 5 columns of numbers: 048, 124, 164, 177, 211, 233, 235, 237, 292, 326, 347, 368, 445, 447, 476, 516, 527, 537, 540, 576, 639, 686, 695, 704, 738, 765, 780, 781, 785, 790, 811, 815, 816, 818, 855, 894, 898, 909, 955

Table with 5 columns of numbers: 000, 045, 102, 109, 154, 188, 220, 226, 232, 255, 306, 310, 353, 391, 398, 413, 427, 485, 538, 576, 603, 637, 644, 669, 700, 728, 779, 810, 812, 822, 837, 838, 839, 843, 903, 929, 938, 976, 980

Table with 5 columns of numbers: 048, 096, 135, 150, 189, 196, 240, 295, 310, 325, 331, 369, 370, 392, 409, 421, 448, 524, 534, 535, 565, 579, 686, 760, 780, 808, 810, 838, 927, 928, 932

Table with 5 columns of numbers: 057, 077, 078, 087, 144, 173, 185, 191, 192, 220, 275, 288, 293, 301, 319, 331, 333, 351, 356, 399, 373, 388, 430, 446, 460, 479, 485, 516, 523, 530, 570, 573, 592, 614, 638, 687, 705, 751, 794, 774, 803, 839, 876, 877, 882, 923, 939, 965, 987

Table with 5 columns of numbers: 001, 034, 037, 187, 198, 229, 235, 310, 315, 319, 342, 355, 434, 424, 454, 467, 477, 488, 333, 572, 586, 588, 627, 715, 723, 740, 746, 757, 775, 813, 834, 919, 933, 942, 951, 969, 983

Table with 5 columns of numbers: 032, 071, 076, 098, 163, 165, 177, 194, 196, 197, 216, 280, 327, 400, 443, 461, 484, 507, 563, 572, 617, 707, 740, 755, 776, 812, 839, 883, 899, 900, 958, 994

Table with 5 columns of numbers: 001, 013, 053, 079, 135, 164, 198, 280, 291, 292, 310, 346, 349, 356, 365, 368, 375, 385, 417, 446, 471, 553, 582, 600, 675, 677, 739, 747, 761, 784, 804, 812, 818, 835, 869, 976, 983, 994

Table with 5 columns of numbers: 052, 070, 085, 121, 141, 145, 181, 199, 201, 264, 281, 283, 384, 439, 472, 475, 502, 545, 572, 594, 610, 615, 639, 699, 717, 761, 825, 829, 849, 874, 887, 893, 903, 920, 950, 961, 983

Table with 5 columns of numbers: 004, 034, 036, 043, 067, 100, 117, 140, 143, 179, 185, 198, 197, 228, 241, 260, 264, 280, 345, 350, 397, 406, 411, 415, 432, 434, 468, 473, 476, 522, 547, 561, 564, 579, 598, 623, 644, 645, 676, 702, 719, 711, 759, 766, 767, 803, 811, 850, 860, 871, 885, 891, 904, 929, 976

Table with 5 columns of numbers: 038, 166, 248, 257, 300, 330, 369, 393, 418, 431, 435, 476, 484, 499, 505, 527, 543, 623, 623, 675, 693, 769, 780, 820, 846, 874, 877, 878, 910, 910

Table with 5 columns of numbers: 001, 022, 031, 049, 055, 177, 182, 194, 250, 254, 374, 397, 402, 418, 420, 476, 477, 506, 516, 553, 574, 583, 593, 624, 665, 709, 737, 760, 763, 841, 858, 859, 869, 948, 980

López Domínguez gravísimo

Temores de un pronto desenlace Madrid 20 (2'30 t.) El señor López Domínguez se ha agravado en términos tales que se teme un pronto desenlace.

Los médicos han perdido ya toda esperanza de salvarle por las nuevas complicaciones que se han presentado.

Nuevos ataques Los Santos Oleos Madrid 20 (2'30 m.) Esta tarde el general López Domínguez sufrió un colapso.

La familia se alarmó. Se avisó á la parroquia de la Concepción y acudió un sacerdote imponiendo al ilustre enfermo los Santos Oleos.

Al acto asistió la familia y los íntimos del general. Se avisó á los señores Canalejas y Dávila.

También fué al domicilio del enfermo el señor Calbetón y numerosas personalidades y amigos del general.

Sin esperanzas A última hora se ha desechado la esperanza de poder salvar al Sr. López Domínguez.

Se le dan inyecciones de cafeína para reanimarlo algo.

Sigue la gravedad Madrid 21 (11 m.) El ilustre enfermo esta mañana seguía en estado gravísimo.

Las huelgas en España EN SANTANDER

Rebaja de jornada Madrid 21 (2 m.) Un despacho oficial de Santander dice que la Compañía propietaria de las minas «Paulina» y «Camargo» ha concedido una rebaja de jornada, entrando todos los obreros al trabajo.

Sólo huelgan en aquella provincia los trabajadores de las minas «Nueva» y la «Montaña».

EN BILBAO Bases rechazadas Madrid 21 (2'15 m.) Bilbao.—Los obreros han rechazado las bases que propuso el director de «La Correspondencia de España».

El Sr. Canalejas nos recibió á los periodistas en la Presidencia, manifestando que en Bilbao mejora la situación. En las minas «Elvira» y «Pepita», los patronos han concedido hasta media hora de rebaja en la jornada. Entraron en dichas minas 500 obreros.

En Barcelona según carta que ha escrito el Sr. Weyler al Sr. Canalejas, la huelga se extiende á otros oficios.

Confesión de los patronos Madrid 21 (2'15 m.) Bilbao.—Los patronos han contestado al Sr. Romeo diciendo que aceptan la fórmula con ligeras modificaciones.

Prescinden de las bases 6.ª y 8.ª, y respecto á la segunda la dan una nueva redacción.

No se acepta una fórmula La comisión de la huelga no acepta la fórmula propuesta por el Sr. Romeo, diciendo que estudiará la propuesta por los patronos.

Noticias favorables El ministro de la Gobernación ha dicho que las noticias que ha recibido de Bilbao son favorables á la solución de la huelga.

Muchos patronos aceptan la rebaja de media hora de trabajo.

Informes En el Instituto de Reformas Sociales se han recibido 300 informes sobre el trabajo en las minas.

El Sr. Calbetón ha entregado al señor Canalejas los informes y la estadística acerca de los trabajos en las minas que se han hecho en el ministerio de Fomento.

Otras noticias Bilbao.—A causa de las lluvias no se trabaja en casi ninguna mina. Sólo trabajan los capataces empleados.

Huelga solucionada Madrid 21 (2'15 m.) Bilbao.—Se ha solucionado la huelga de mineros mediante la fórmula que propuso el capitán general.

Se reanudaré el trabajo el próximo jueves.

La jornada será de nueve horas y media hasta el mes de diciembre, abonando los patronos diez pesetas de gratificación por esa media hora.

Después de diciembre se aplicará el mismo horario, mientras no legislen las Cortes sobre el particular.

Sobre la solución Madrid 21 (11 m.) Bilbao.—La terminación de la huelga de esta capital ha producido gran júbilo en todo el vecindario.

Mañana jueves empezará á trabajarse en todas las minas.

Consecuencias de la huelga Bilbao.—La huelga de esta capital ha durado 64 días, en los cuales se han repartido á los huelguistas 128.000 pesetas.

A consecuencia de la huelga hay 140 detenidos, creyéndose que todos serán libertados.

Manifiesto de la comisión Bilbao.—Hoy se publicará el manifiesto de la comisión de huelga.

fiesto de la comisión de huelgas dando cuenta de haberse solucionado el conflicto y aconsejando la vuelta al trabajo. Los patronos han quedado en libertad de que á partir del mes de noviembre se trabaje en sus minas nueve horas ó nueve y media, concediendo 10 pesetas de indemnización mensual.

No habrá represalias Madrid, 21, (11 m.) Bilbao.—Créese que no se ejercerán represalias.

Se ha comunicado al Gobierno la solución del conflicto obrero.

Los que firman el contrato de solución Bilbao.—Los que firman el contrato de solución de la huelga son, por los patronos, los Sres. Gadarias, Cellande, Vivanco, por los árbitros los Sres. Zabala, Walt, Belford y Daglio y por los obreros los Sres. Barro, Barela, Zorraquin, Delgado, Bujedo y Perezagua.

El estado de guerra Bilbao.—Ignórase cuando se levantará el estado de guerra, pero se supone que será después del 2 de octubre, á fin de que así no pueda celebrarse la proyectada manifestación católica.

España en Marruecos

Las negociaciones con el Mokri Madrid 21 (11 m.) Un personaje liberal hablando de las negociaciones que se siguen con el Mokri ha dicho, que cree que se llegará fácilmente á un acuerdo, pues el Sultán insiste en que se evacúen las posiciones que hemos ocupado en el Rif, prometiendo enviar fuerzas para restablecer el orden.

El Sultán tampoco accede á la indemnización y sólo atiende á otras reclamaciones sin importancia.

Agresión á la policía.—Paseos militares. Melilla.—A consecuencia de la agresión de que fué objeto el domingo la policía indígena del zoco de Quebdana, la policía de Zelúan, Nador, Restinga y Cabo de Agua mandada por oficiales españoles ha realizado paseos militares, especialmente por los lugares de la agresión.

Si la policía es recibida afectuosamente realizarán las tropas un acto de sumisión, regresando á sus residencias ordinarias.

Tropas reconcentradas Zelúan.—Se hallan reconcentradas las fuerzas.

Las tropas que se encuentran aquí son un batallón de cazadores de Tarifa y otro de Cataluña y una batería de montaña.

Tranquilidad Zelúan.—De dos territorios se han recibido noticias que la columna adicta realizó paseos sin ser agredida.

Tropas suficientes Zelúan.—Las tropas que se encuentran aquí son suficientes para imponer un fuerte castigo á los cabileños hostiles y ocupar con tres columnas volantes, los tres puntos estratégicos.

Los zocos Melilla.—Se ha convenido que se celebren los zocos en puntos más cercanos á las posiciones españolas.

Aniversario Melilla.—Ayer se celebró una misa de campaña para conmemorar el aniversario de la batalla de Takhir.

A recoger á El Mokri Cádiz.—Hoy marchará á Tánger para recoger á El Mokri, el crucero «Extremadura».

Casos de cólera en Hungría La «Gaceta» anuncia que han ocurrido casos de cólera en Vursdán é Hisopostag (Hungría) y en Tribisonda (Turquía).

Para castigar á los moros Dos escuadrones de caballería y una compañía de administración salieron dispuestos á castigar los culpables de la agresión caso de que éstos no den las satisfacciones debidas.

También al amanecer marchó con el mismo objeto, hacia Yaraner una columna compuesta de dos batallones de Cerifolá y San Fernando, una batería, un escuadrón y un grupo de ametralladoras.

Ha regresado la columna que al mando del general Larrea, pasó á Aizpuru, y á la cual debían presentarse los jefes de de las kábilas.

La columna

